

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 105 (1960)
Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

En 1940, il a fallu 35 jours aux Panzer appuyés par les Stuka pour couvrir la distance de Liège à Paris. Or, le même temps avait suffi, en 1914, pour conduire l'offensive allemande de la frontière belge aux portes de la capitale française.

Enfin, de Napoléon et d'Hitler, entamant le même jour, à 129 ans d'intervalle, leur campagne de Russie, c'est le premier qui est arrivé devant Moscou avant le second !

MFT

Bibliographie

Les livres

Umgang mit Menschen und Menschen-Führung, par Edgar Schuhmacher. — Verlag Huber et Co AG, Frauenfeld.

Une fois de plus, et avec cet art qui lui est propre, le colonel divisionnaire Schuhmacher se penche sur le problème des rapports humains et sur ceux du commandement. Une fois de plus aussi, il le fait en remontant aux sources premières, en fuyant les tentations de la superficialité.

Ayant défini et analysé, dans une première partie, ce que sont, en profondeur, les relations humaines, il s'attache, en une deuxième partie, à étudier plus particulièrement certaines d'entre elles : entre vieillesse et jeunesse — femme et homme — profession et commerce — humain et surhumain ; analyse profonde et délicate entre les lignes de laquelle on devine parfois la subtile ironie d'un penseur perspicace.

C'est la troisième partie de son livre qui, professionnellement, retiendra le plus notre attention. Elle traite de l'autorité, de la conduite des hommes. On y retrouve les idées profondes qui firent la valeur des ouvrages que le colonel divisionnaire Schuhmacher consacra déjà à ce sujet qui lui est cher : thème de la personnalité du chef, thème des moyens auxiliaires du commandement, thème des difficultés, celui encore des moyens d'expression de l'autorité. Tout dans ces lignes doit éveiller en nous un intérêt passionné, car rarement une telle maîtrise du sujet — née de l'expérience personnelle — se sera alliée à une profondeur de pensée et à une clarté d'expression aussi lucides.

M.-H. Mft

Der Militärattaché : seine völker- und landesrechtliche Stellung mit besonderer Berücksichtigung der Schweizer Verhältnisse, von Dr. Jürg Gerster. — Arina-Verlag, Zurich 1959.

Un juriste vient de consacrer sa thèse de doctorat en droit à l'institution relativement neuve de l'attaché militaire. Récemment publié, ce travail s'avère intéressant à plus d'un titre, en particulier en

apportant quelques lueurs sur une fonction mal connue ou méconnue : celle d'attaché militaire.

Après avoir retracé l'historique de l'institution de l'attaché militaire — beaucoup plus ancienne à l'étranger que dans notre pays — l'auteur aborde, dans la deuxième et la troisième partie de sa dissertation, les aspects spécifiquement juridiques du problème. Il détermine la position de l'attaché militaire dans le droit constitutionnel et le droit administratif suisse, puis dans le droit international.

C'est le dernier chapitre qui retiendra sans doute le plus l'attention du lecteur non juriste. L'auteur y décrit l'activité de l'attaché militaire en poste à l'étranger avec un certain nombre de détails puisés sans doute à bonne source et qui n'avaient pas encore été révélés au public jusqu'à présent. Il lève ce faisant un pan du voile opaque qui recouvrira naguère encore le travail de ces observateurs militaires accrédités auprès d'armées étrangères.

On nous permettra de faire un léger reproche à l'auteur quant à la forme de cet ouvrage : c'est le recours abusif aux termes français germanisés. Il y aurait du sang latin dans les veines de ce jeune docteur en droit que nous n'en serions guère surpris !

R. Dtd

Ausbildungspraxis für den Unteroffizier, par Oberst Werner Ebeling.
Wehr und Wissen Verlagsgesellschaft, Darmstadt.

Une méthode d'instruction à l'usage des sous-officiers de l'Allemagne de l'Ouest. Utile sans aucun doute, et qui peut constituer, pour nos écoles ou nos cours de cadres sous-officiers, une précieuse base de travail quand bien même nombre des conseils ou indications présentés sont déjà appliqués dans notre armée.

Nous recommandons tout particulièrement ce petit livre aux commandants de compagnie qui, en vue du CR, s'inquiètent d'une préparation impeccable de leurs sous-officiers : ils y puiseront des idées, une ligne directrice d'instruction. Ils y apprendront aussi que la simplicité en tout est une garantie de succès. Ils seront efficacement et intelligemment aidés.

M.-H. Mft

« Jeder war ein Stück von uns », par Eric von Stering. — Verlag Kurt Vowinckel — Neckargemünd.

Rares sont les ouvrages sur la guerre 1939-1945 qui s'attachent à relater les opérations des petites unités. En voici un, pourtant — allemand — et sa parution n'en doit être que plus appréciée. Le livre d'Eric von Stering nous retrace fidèlement la vie et les combats d'une compagnie du Groupe d'armées E, encerclé en Grèce. Cette compagnie fut, de façon permanente, l'unité de pointe des troupes qui cherchèrent, en 1944, à se frayer un chemin vers la mère patrie. C'est dire qu'elle fut à l'action, c'est dire aussi les missions qu'elle eût à remplir. Paradoxalement, elle n'eut à souffrir que de pertes minimes : c'est qu'elle avait un chef, le capitaine Ebner, dont la figure s'affirme dans ces pages comme singulièrement attachante.

On apprend beaucoup au travers de cette épopee : les manœuvres de l'unité sont clairement expliquées, précisées sur des cartes schématiques ; on assiste aux données d'ordres ; on suit l'exécution ; on participe aux problèmes qui se posent au commandant de compagnie, qu'ils soient d'ordre tactique, technique ou simplement humain. Lors même que les solutions des responsables n'emportent pas toujours notre adhésion, elles ne nous laissent jamais indifférents : elles nous imposent la réflexion et sont finalement toujours instructives.

Très beau livre que celui d'Eric von Stering et sur lequel devraient se pencher tous ceux qui assument les responsabilités d'une unité, tous ceux aussi aux yeux desquels les problèmes humains du commandement revêtent l'importance qui fait leur grandeur.

M.-H. Mjt

La France sous l'occupation — Esprit de la résistance. — Presses Universitaires de France, Paris.

Le lecteur suisse éventuel a droit à une mise en garde ; le titre de cet ouvrage prête en effet, bien involontairement certes, à confusion. Je m'y suis laissé prendre il y a quelque temps et je m'en explique ; comme le précise fort heureusement la préface, il s'agit d'une mise au point, d'une réfutation de nombreuses affirmations pro-vichysoises parues sous les auspices du « Hoover Institute », sous le titre « La vie de la France sous l'occupation » et inspirées par M^{me} de Chambrun, fille de Laval. En douze chapitres, différentes personnalités s'attachent à répondre point par point aux allégations de la publication américaine, controverse historique peut-être intéressante pour l'acteur du drame ou le spécialiste, mais ennuyeuse pour le simple lecteur que nous sommes en général.

Vy

Bogen und Pfeile (Arcs et flèches), von Thomas Marcotty. — Nymphenburger Verlagshandlung.

L'auteur du présent ouvrage a étudié le tir à l'arc en Europe, en Amérique et en Asie orientale. Aussi s'efforce-t-il de familiariser le lecteur avec ce sport très prisé et fort répandu à l'étranger. Le secret et la force d'attraction de ce noble exercice du corps et de l'esprit résultent de l'utilisation, dans les temps anciens, de l'arc en tant qu'arme de chasse et de guerre. Après une rétrospective générale, illustrée d'anecdotes, Thomas Marcotty nous met dans l'ambiance d'une école japonaise de tir à l'arc et fait ressortir le caractère philosophique de celle-ci. En revanche, à l'image de tous les champions de tir d'Extrême-Orient, l'auteur n'enseigne pas, mais démontre.

Rappelons que les archers du monde entier se mesureront pour la première fois lors des Jeux Olympiques de 1960.

Lt. J.-P. Viret

Les revues

Rivista militare della Svizzera italiana, fascicolo I, gennaio-febbraio 1960.

Sommaire : L'importanza della Fanteria. Da una conferenza del : col. div. Waibel ; Il progetto di riorganizzazione dell'esercito : Miles ; Nuove armi antiaeree ed anticarro : cap. Borradori ; Il nuovo missile intercontinentale sovietico e la reazione americana : M.C. ; Il rifornimento munizioni durante le manovre gli esercizi di combattimento e di tiro : magg. Bazzi ; Problemi delle truppe del Treno : ten. Pfyl ; Il mulo nell'esercito : magg. Bazzi ; Staffetta invernale del Gesero : B. ; Nei Comandi delle truppe ticinesi — Promozioni : ten. Vassalli, ten. Riva.

Technische Mitteilungen für Sappeure, Pontoniere und Mineure.

Nº 4, janvier 1960.

Sommaire : Die « Panzer » Stahlfachwerkbrücke von Payerne, capitaine H.-P. Bernet ; Der Kufelbunker in der Feldbefestigung, Dr. ing. Speth ; Über die Verkehrsregelung in der Armee, plt E. Moser; Rundschau.

Schweizer Monatshefte.

Dans leur numéro de février, les *Schweizer Monatshefte*, sous la plume du vice-président du « Comité international de la Croix-Rouge », évoquent avec émotion la mémoire du professeur Max Huber. Puis, une intéressante étude du professeur Hans Fischer, de l'Université de Zurich, rend hommage à l'activité du Dr Albert Schweizer.

Sur le plan politique, on retiendra les conceptions de l'ancien secrétaire américain Acheson sur le danger des pourparlers et des négociations avec Moscou. On lira également avec intérêt un exposé du colonel edt. de corps H. Frick sur la situation politico-militaire internationale en ce début d'année 1960.

Dans le domaine économique on appréciera un travail du spécialiste Förster sur le commerce entre l'Est et l'Ouest.

Sous la rubrique « Revue », nous lisons avec intérêt les exposés suivants : L'ombre de Hitler ; Berlin, serait-ce un nouveau Yalta ? ; La peur, moyen politique des bolchevistes ; Notre instruction militaire en 1960.